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走一线 破难题

明察暗访治水一线 发现问题反馈督办
市环保局到各区县（市）督查剿劣进度

目前，我市剿灭劣Ⅴ类水的战役进入了全面攻坚阶段。那么，剿灭劣Ⅴ类水工作的进展如何？入河排放口是不是已经整治完毕？
沿河还有没有企业在排污呢？前天下午，刚刚上任不久的宁波市环保局局长郑进达对鄞州区的治水一线进行了督查。

为贯彻落实省委、省政府“决不把污泥浊水带入全面小康”和“全面剿灭劣Ⅴ类水”的目标要求，实现我市“奋战200天，誓夺大禹鼎”
的目标，同时结合市委、市政府“大脚板走一线、小分队破难题”抓落实专项行动，从本月开始，市环保局将组织开展治水一线督查工作。

郑进达的第一站是中塘河潘火段。在中物科技
园边，郑进达沿着河道仔细观察着河水的透明度、河
上的污染物和河岸的排水口。

潘火街道相关负责人介绍，中塘河大体上呈东
西走向贯穿整个潘火街道。北岸主要为居民区、工
业区及学校，护岸墙基本建成，南岸大多为绿地、
农田，护岸基本为土岸。“由于常年受水流侵蚀及船
行波冲刷，加上近年来极端恶劣天气频发，使得土
岸逐年崩塌，造成河岸步步退让，加重河底淤积和
水土流失，影响河道的行洪排涝能力和原有生态系
统平衡。现在，中塘河已基本上消除了劣Ⅴ类水，
接下来要做的是对水质进行长效保持。”

郑进达表示，想彻底改善中塘河流域的水生环
境，仅仅依靠潘火街道内的河道整治是远远不够的。

“更需要在全流域的层面进行系统性的河道整治，才
能正真实现‘下河游泳’的愿景。”

同样位于潘火街道的大洋江就不那么乐观了。
前天，郑进达一行到达的时候，大洋江的一段正在进

行清淤疏浚，因此河水看上去非常浑浊，呈现泥土样
的黄色。

潘火街道王主任解释，大洋江的部分河道两边
还有工业区，有些居民区的生活污水同样没有截污
纳管。而在西边，河道两边还是农田，化肥污染比
较严重。“环保部门的检测结果显示，这条河道最难
消除的污染是氨氮。而氨氮的来源非常杂，包括农
业污水、生活污水和工业污水。”

郑进达追问，接下来会采取什么措施？王主任表
示，他们目前正在对河道进行清淤，预计月底就能完
成；同时他们也采取了生态化治理的办法，着重对氨
氮污染进行治理。

和大洋江一样，位于姜山镇的姜山河同样还没有
剿劣成功。姜山镇相关负责人说：“最主要的污染指
标是氨氮。”河道位于姜山镇镇区，人口密集，老房子
又多，沿河虽然一直在截污纳管，但因为河道缺少生
态补水，流动性差，污染就沉积下来了。

与此同时，由市环保局总工吕唤春带领的督查组
则对余姚市的治水一线进行了暗访。

他们先后对泗门镇、临山镇、余姚城区等8条河
流水质情况以及邻近村庄截污纳管情况进行了检查
走访，并对河水进行了采样送检。吕唤春告诉记者，
检查结果显示，这些河道的水质情况总体良好，有三

个样品的总磷指标超标，其他指标均达到剿劣标准。
但督查组也发现了一些问题，比如，检查点的

污水管网都没有做到入村入户；农业和绿化溢出
水、冲刷雨水等直排入河，缺乏有效的截污设计；
部分河流浮萍和水草较密，富营养化趋势明显，气
温继续提升后情况将更不容乐观。

昨天，郑进达向记者表示，此次督查
是为了督促各地贯彻落实《浙江省劣Ⅴ
类水剿灭行动方案》《宁波市劣Ⅴ类水剿
灭行动方案》及《关于进一步深化落实河
长制全面推进治水工作的若干意见》，认
真查找和解决剿灭劣Ⅴ类水等治水工作
中存在的困难和问题，确保剿劣任务圆
满完成。

督查工作分为12个片区包干组，由
市环保局领导担任各组组长。他们将每
月组织一次督查，每次督查时间不少于2
天。

郑进达说，督查内容主要包括7个方
面：剿灭劣Ⅴ类水工作进展情况；“污水
零直排区”创建工作情况；饮用水源管理
工作情况；重点排水企业环保设施运行
情况；入河、入海（入海河流）排口整治工
作情况；河长制工作落实情况；查处其他
影响区域环境质量的环境违法行为。

“接下来，我们每次督查都不会再跟
各地相关部门‘打招呼’，暗访了解上述7
个方面。”郑进达说，针对督查过程中发
现的治水工程推进滞后、治水任务落实
不到位、环境污染行为等问题，督察组将
及时进行反馈督办，并认真跟进整改情
况。

记者 林伟 通讯员 陈晓众

中塘河基本完成剿劣，两条河道还在剿劣中 发现问题将反馈督办

对治水一线进行暗访


